

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 144 (1999)  
**Heft:** 5

**Rubrik:** Nouvelles brèves

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ÉTRANGER

### Neutralité suédoise

Le ministre suédois des Affaires étrangères, Anna Lindh, a réaffirmé devant le Parlement une «politique de non alliance militaire de la Suède, visant à lui permettre de rester neutre en cas de guerre dans son voisinage». Cette option, qui exclut que la Suède adhère à l'OTAN, a été vivement critiquée par l'opposition conservatrice qui considère que cette politique de non alliance n'est plus crédible. (TTU Europe, 18 février 1999)

### Le PKK prépare sa contre-offensive

Le commandement du PKK, désormais dirigé par Osman Öcalan, le frère d'Abdullah, aurait donné pour instructions aux chefs d'unités opérationnelles d'intensifier les actions contre les intérêts turcs. Ces opérations pourraient notamment prendre la forme d'enlèvements de personnalités turques, dans le but de les échanger contre le leader du mouvement. Le nouveau commandement serait basé à Sulemanyé au nord de l'Irak, dans une zone sous contrôle de l'UPK de Jahal Talabani. Le PKK va aussi donner la priorité au renforcement de ses liens avec Bagdad et Téhéran, afin de faciliter la circulation de ses partisans et son ravitaillement entre les zones kurdes d'Iran, d'Irak et de Turquie.

De son côté, Ankara renforce la pression sur les Kurdes de l'intérieur du pays. Le Parti (kurde) de la démocratie populaire, dirigé par Mourad Bozak, pourrait être interdit et dissous avant le

début du procès d'Abdullah Öcalan. (TTU Europe, 25 février 1999)

### Maintien de la paix, la fin des Casques bleus?

Les crises en ex-Yougoslavie ont marqué la prééminence des forces militaires ad hoc de maintien de la paix, mandatées par l'ONU, au détriment des contingents de Casques bleus. Depuis 1995, un certain nombre de pays réalisent un projet commun de brigade d'intervention rapide: Argentine, Autriche, Canada, Danemark, Espagne, Finlande, Pays-Bas, Norvège, Pologne, Roumanie, Suède. La Belgique, la Bulgarie, la Tchéquie, la Hongrie, l'Irlande, l'Italie, la Jordanie, la Lituanie, le Portugal, la Slovénie et la Slovaquie envisagent de participer à cette brigade qui devrait comprendre 4000 à 5000 militaires. Un groupe de planification, formé d'un chef d'état-major et de treize officiers, s'est réuni en février 1999 à Ottawa, pour établir les lignes directrices de l'instruction, de l'organisation de la brigade et de son engagement. (TTU Europe, 25 février 1999)

### Grande-Bretagne: instruction des forces spéciales

Des infirmiers et médecins appartenant au SAS s'entraînent régulièrement en effectuant des stages dans les services d'urgence de certains hôpitaux britanniques. Se confondant avec le personnel médical de l'hôpital, ils peuvent ainsi pratiquer la médecine d'urgence. Cette méthode aurait été révélée au grand public après qu'un SAS ait assommé dans les règles un ivrogne

qui attaquait une infirmière. (TTU Europe, 25 février 1999)

### Opérations psychologiques des forces armées américaines

Les forces américaines disposent de 6 EC-130E Commando Solo embarquant à leur bord un studio de télévision et de radio, mis en œuvre par 5 opérateurs. Ces appareils ont la capacité de bloquer des émissions, de diffuser ou de relayer des programmes préenregistrés ou émis depuis le sol, voire de transmettre en direct, depuis l'avion lui-même, un programme assuré par les linguistes embarqués. Utilisés depuis le Vietnam, les Commando Solo ont été engagés à Grenade (1983), au Panama (1989), dans le Golfe (1990-1991), en Haïti (1994) et en Bosnie. On ignore souvent que les Commando Solo, mis en œuvre trois mois avant l'arrivée des forces américaines en Haïti, diffusaient quatre heures de programmes quotidiens, afin de convaincre la population de ne pas quitter l'île et de supporter le président Aristide. (TTU Europe, 4 mars 1999)

### Hezbollah libanais

36 millions de dollars sont attribués annuellement par l'Iran au Hezbollah libanais, ce qui permet à l'organisation chiite d'assurer son fonctionnement et de conserver son influence, via l'aide sociale, les salaires des combattants, etc. Cet argent permet également d'améliorer l'arsenal de la milice qui disposerait maintenant de missiles antichars AT-3 Sagger et antiaériens SAM-7 Strela. Des nouvelles unités auraient été créées, permettant

d'associer attaques derrière les lignes israéliennes et embusquées classiques. Ce type d'engagement semble être à l'origine de l'accrochage du 28 février 1999 qui a causé la mort du général israélien Erez Gerstein. (ITU Europe, 4 mars 1999)

### La mafia en Tchétchénie

Plus de la moitié du pétrole produit en 1998 dans la république indépendantiste russe de Tchétchénie a été détournée par des gangs armés. Ce pays produit 843 000 tonnes de brut, qui constitue sa principale ressource. (Energie Panorama, 18 mars 1999)

## SUISSE

### La Société suisse des officiers demande la mise au concours des commandements supérieurs

La SSO prend note avec satisfaction de la nomination des visionnaires Hans-Rudolf Fehrlin et Beat Fischer comme successeurs des commandants de corps Fernand Carrel et Simon Küchler. Elle rappelle pourtant qu'à l'avenir, l'accès à de tels commandements doit rester ouvert aux officiers de milice qualifiés. Au moment où la direction de l'armée cherche le dialogue avec l'économie et où on lutte pour le maintien du système de milice, le Conseil fédéral aurait pu montrer sa volonté de le maintenir par la promotion d'un officier de milice. La SSO demande au Département de la défense qu'il mette au concours les commandements supérieurs. Un profil des exigen-

ces, tel qu'il est demandé pour les hauts fonctionnaires, contribuerait à la transparence du processus de nomination.

### 5 et 6 juin: Military Music Morges 1999

Suite au succès des deux premières éditions en 1996 et en 1997, le comité de bénévoles a décidé de renouveler cette manifestation haute en couleurs, qui prendra cette année une envergure particulière. Six fanfares de Suisse, de Grande-Bretagne, d'Écosse, de Monaco, de Belgique et de France ont déjà confirmé leur participation. En plus des deux concerts-parades à la patinoire de Morges, samedi à 20 h et dimanche à 17 h, du cortège prévu dans les rues de Morges, le dimanche à 14 h, ces fanfares participeront à des concerts décentralisés dans toute la région et à l'émission radiophonique bien connue, *Le kiosque à musique*. Billets en vente pour les deux concerts-parades auprès de tous les Ticket Corner et de l'Office du tourisme de Morges.

### Commémoration du Rapport du Grütli

L'association Flamme du Grütli, qui bénéficie entre autres de l'appui de la Société suisse des officiers, de l'Association suisse des sous-officiers et de l'Association suisse des fourriers, organise, le **dimanche 25 juillet 1999, une commémoration du Rapport tenu par le général Guisan au Grütli le 25 juillet 1940**. Cet appel s'adresse particulièrement aux femmes et aux hommes de la génération du service actif, qui peu-

vent naturellement se faire accompagner de leurs proches. Prendront la parole à cette occasion Georges-André Chevallaz, ancien président de la Confédération, Franz Muheim, ancien conseiller aux Etats, Hans Senn, ancien chef de l'état-major général. Inscriptions et renseignements complémentaires à Flamme du Grütli 99, 3048 Worblaufen (dons au CCP 30-757003-2).

### L'extrémisme politique dans l'armée

A la suite d'incidents en rapport avec l'extrême-droite survenus dans plusieurs armées étrangères, notamment la diffusion, dans la Bundeswehr, de films vidéo particulièrement violents, on a pu se demander si des événements de ce genre pouvaient se produire dans l'armée suisse.

L'enquête conduite par la Division de la protection de l'information et des objets en collaboration avec le Groupe de travail scientifique de l'armée, les réponses de la justice militaire, de l'administration militaire et de la troupe révèlent que l'extrémisme politique dans l'armée n'est pas un problème grave: il n'existe pas un «extrémisme maison» implanté au sein de l'armée, malgré des incidents qui surviennent sporadiquement. Ces agissements doivent être sanctionnés, car aucun état d'esprit extrémiste ne doit être toléré au sein du corps des officiers. L'armée de milice, avec ses brèves périodes de service et son faible degré d'«encastrement», n'offre pas des conditions à l'extrême-droite et à l'extrême-gauche. En revanche, il ne faut pas sous-estimer l'actuelle xénophobie latente.

## Changement dans l'administration militaire neuchâteloise

Le lt-col Roger Sandoz, chef des affaires militaires, a pris sa retraite le 30 avril 1999. A la suite de la réorganisation du service, le Conseil d'Etat a nommé à la fonction de chef du service des affaires militaires et commandant d'arrondissement le colonel Claude Gaberel. Celui-ci assume dans le canton l'ensemble des tâches touchant aux affaires militaires, à la défense générale et à l'organisation « Catastrophe ».

## 5<sup>e</sup> Tir inter-unités des troupes romandes

Le 5<sup>e</sup> tir inter-unités des troupes romandes aura lieu au stand du Vernand à Lausanne, le samedi 9 octobre 1999. Sont concernés les soldats, sous-officiers et officiers incorporés dans les états-majors et unités du corps d'armée de campagne 1, de la division de montagne 10, de la brigade de forteresse 10 et de la brigade territoriale 10. Samedi 9 octobre, de 8 h à 13 h, tirs à 25 et à 300 m; 15 h, proclamation des résultats. Médailles individuelles et 38 challenges de groupes. Inscription auprès des commandants d'unité (délai d'inscription 10 septembre 1999). Renseignements complémentaires: TIU 99, Case postale 437, 1110 Morges 1. Tél: 021/804 85 55. Fax: 021/801 26 21.

## En 1998, nombre de jours de service en diminution

En 1998, quelque 220 000 militaires ont accompli près de 6,5 millions de jours de service. Par rapport à 1997, ce chiffre est en diminution d'environ 3%.

Près de 50% des militaires utilisent régulièrement les transports publics pour l'entrée en service, les congés et le retour après le licenciement.

## Ecole de recrues du printemps 1999

Au début février, 7800 Suisses alémaniques, 2100 Romands et 250 Tessinois sont entrés dans 45 écoles de recrues, encadrés par 3300 officiers et sous-officiers. Les femmes sont toujours plus nombreuses à endosser volontairement l'uniforme. 80 recrues, cette année, contre 66 en 1998, le nombre de cadres féminins restant à une trentaine. Pen-

dant ces écoles, le Service psycho-pédagogique propose des cours pour les recrues illettrées. En Suisse, on recense entre 200 000 et 300 000 cas d'illettrisme.

Nouveauté: en plus de leurs qualifications, les cadres de milice reçoivent sur demande, à la fin de leur service pratique, un certificat militaire de prestations. Il correspond formellement à un certificat de travail dans l'économie privée et dans l'administration. Portant sur le style de commandement, l'instruction, les compétences sociales et le potentiel de développement, ce certificat doit augmenter les chances dans la recherche d'un emploi.

## 200<sup>e</sup> anniversaire du passage de Souvorov au Gothard: un colloque international

Les 24 et 25 septembre 1999, l'Association suisse d'histoire et de sciences militaires organise un colloque international consacré au passage de l'armée Souvorov en Suisse, à la lumière des recherches les plus récentes en Autriche, en France, en Russie et en Suisse. Une quinzaine de communications seront présentées à cette occasion.

### 24 septembre 1999

- |          |             |                                                                                                        |
|----------|-------------|--------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| 9 h      | Schöllenen: | cérémonie militaire au monument Souvorov                                                               |
| 10 h 30  | Andermatt:  | ouverture du colloque scientifique de l'ASHSM en présence des ministres russe et suisse de la Défense. |
| 14-18 h: |             | communications scientifiques                                                                           |
| 20 h 15: |             | Visite du Musée de l'Hospice du Saint-Gothard                                                          |
|          | Andermatt:  | Hôtel                                                                                                  |

### 25 septembre 1999

- |          |            |                                                                        |
|----------|------------|------------------------------------------------------------------------|
| 8-12 h   | Andermatt: | communications scientifiques et table ronde                            |
| 12 h:    |            | Clôture du colloque                                                    |
| 12 h 30: |            | Repas de clôture                                                       |
| 14 h 15: |            | Engagement d'un bataillon de fusiliers aérotransporté par le CA mont 3 |

Renseignements complémentaires et inscriptions: col Dominic Pedrazzini, Bibliothèque militaire fédérale, 3003 Berne. Fax: 031/324 50 93.